

JUNTA DEPARTAMENTAL

ROCHA

PERIODO 2020 - 2025



ACTA Nº 193

SESION EXTRAORDINARIA

**ACTO RECORDATORIO FALLECIMIENTO EDIL SRA. ANA
FUENTES**

26 DE NOVIEMBRE DEL 2024

JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA

ACTA N° 193

Sesión extraordinaria del 26 de noviembre del 2024

ASISTENCIAS:

Preside el señor edil Daniel Fontes, asistiendo además los señores ediles titulares María Inés Rocha, José L. Molina, Dario Popelka, José Condeza, Hugo Remuñan, Blanca García, Andrés Morales, Ruben Sosa, Graciela Techera, Pablo Larrosa, Angel Silva, Federico Amarilla, Diego Rodríguez, Graciela Fonseca y Rafael de León; asisten además los señores Ediles suplentes en ejercicio de la titularidad Mauro Amorín, María Fernanda Amorín, Ernesto Abreu, Fernando Vicente, Ruben González, Sergio Soria y Victoria Calabuig.-

Ausente los señores Ediles María Luciana Alonzo, Pablo Nicodella, Mario Núñez, Miguel Sanguinetti, Nicolás Fontes, Facundo Terra, Ana Claudia Caram, Barbara Ferronato, Gustavo Hereo, Estrella Franco, Julio Graña, Eduardo Veiga y Oscar Andrada,

En uso de licencia los señores Ediles Ricardo Rodríguez y Germán Magalhaes.-

-Siendo la hora 18.07' del veintiséis de noviembre del año dos mil veinticuatro da comienzo la sesión.-

-(se encuentran presentes en Sala las señoras Vanessa Larrosa (hija), Nelly Pasarello (hija), Luis Pasarello (hijo), Tamires Pasarello (nieto), Alam Caballero (nieto) y el señor Celestino Larrosa (ex esposo) y el ex Intendente Departamental Dr. Alejo Umpierrez.-

SEÑOR PRESIDENTE: Buenas tardes, señores Ediles, señores funcionarios, señor Intendente, señores familiares de la gran compañera Ana Fuente, buenas tardes para todos. Iniciamos hoy la sesión extraordinaria en homenaje a esa gran persona, a esa gran Edil, esa gran compañera y vecina del Chuy, como lo fue la señora Ana Fuentes. Bueno, comenzamos la sesión. Tiene la palabra la señora Edil María Inés Rocha.

SEÑORA EDIL MARÍA INÉS ROCHA: Gracias Presidente, hoy es una jornada especial, un saludo especial para la familia de Ana. He escrito algo porque en realidad iba a ser difícil hilvanar las palabras. A casi un mes de la despedida física quiero recordar a Ema Fuentes o a Ana, Ana Fuentes como la conocíamos todos. Aquí como Edil, Ana hizo sus aportes, coincidió y discrepó siempre con vehemencia y lealtad que la caracterizaba Ana. Apasionadamente nacionalista y republicana, pero quiero destacar especialmente a Ana mujer, a Ana vecina, a Ana empresaria. Sin dejar nunca de lado, pero jamás mezclando su pasión por la política, tuvo varios emprendimientos siendo el último un restaurante al cual concurrían muchas personas de Chuy y también visitantes. Comían allí a un costo conveniente y quienes no tenían para pagar también comían allí. Sin importar la afiliación política de nadie, Ana siempre echaba una mano. Ya podrán pagar, decía Ana. Fue siempre una abanderada de la justicia social y el reconocimiento de los derechos de todas las personas sin distinción de género. Fue madre de propios y ajenos entregando igual amor a unos y a otros y los vimos muchas veces en Chuy. Ana jamás antepuso la raza de alguien, ni la orientación política, ni la orientación religiosa, ni sexual, ni condición alguna a la hora de ayudar. Comunicado el fallecimiento de Ana, un vecino de Chuy publicó en sus cuentas de Facebook, se nos fue una gran luchadora social. Creo que esa es la expresión que la pinta de cuerpo y alma Ana. Pido al cuerpo un minuto, pero no el clásico minuto de silencio, aquel minuto que hacemos habitualmente, sino el minuto de silencio que hagamos todos individualmente, cada cual, en su momento y reflexiones sobre los valores de nuestra compañera, aquellos que cultivó y demostró durante toda su vida. Un respetuoso saludo y el saludo especial para Ana, Ana Fuentes. Gracias, Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señora Edil. Tiene la palabra el señor Edil José Luis Molina.

SEÑOR EDIL JOSÉ LUIS MOLINA: Muchas gracias, señor Presidente. Sin duda que no es un día muy fácil de hilvanar algunas palabras para hablar de Ana, de Ema, Ema Fuentes para muchos, pero para nosotros Ana, la que yo aprendí a conocer desde muy joven. Pero antes de avanzar en lo que quiero hablar, quiero agradecerle a la bancada del Frente Amplio que nos esté acompañando, saludar a su familia. Y sin duda que, como decía María Inés recién, una gran luchadora, una gran blanca, una mujer que no tenía pruritos a la hora de enfrentarse a nosotros los Ediles, antes de estar en esta Junta Departamental, y al propio ex Intendente que está allí, porque defendía a capa y espada lo que para ella entendía que debía defender. Y nadie la paraba, era una topadora, iba

contra todo. Si lo sabré yo, que me peleé tantas veces con ella, lo viví, pero esa pelea en el buen sentido de que había que resolver a veces cosas y que ella insistía porque muchas veces, obviamente, lo hacía en beneficio de la gente y creo que es mucho más destacable porque lo hacía en beneficio de la gente sin mirar colores y sin mirar partidos, sin preguntarle de dónde venían ni qué iban a hacer. Esa era Ana Fuentes. Esa es esa persona que, por su temperamento, por su tesón al partido, logró llegar a esta banca de la Junta Departamental. La vida tiene eso, nos da oportunidades, pero también nos quita. Pero creo que partió con la satisfacción como blanca de su deber cumplido, de haber dejado todo por su pueblo de Chuy. De haber dejado todo por su gente, de haber dado todo por su familia, por sus amigos. María Inés lo describía recién también muy bien, esa generosidad y bondad que tenía para la gente, para los más humildes, y vaya si lo vimos tantas veces en su comercio, de abrirle las puertas a aquellos que no tenían una moneda en el bolsillo y de su boliche, no se iba nadie con la panza vacía. O de su casa no se iba nadie con frío. Esa forma especial de encararnos a todos los compañeros, la hizo ser tan especial. Luchadora incansable, merecedora de todos nosotros sus compañeros del mayor respeto y el mayor reconocimiento. Todo lo que podamos decir aquí será muy poco para lo que Ana dio, para lo que Ana hizo, para su Chuy querido. Sin duda que hoy estaría muy feliz en esas hermosas transformaciones, que Ana tanto luchaba y sé que lo peleaba con Alejo cuando estaba en el asfalto, cuando se prendía una luz, cuando a mí me llamaba al lugar donde estoy para ayudar a resolver situaciones. Y eso la hizo tan grande, eso la hizo transformar en una caudilla mucho más que del partido nacional, creo que, de la sociedad de Chuy, mucho más que en nuestro partido, porque era una persona querida y respetada por compañeros del partido, pero también por gente que no pertenecía a su colectividad, por la que ella tanto peleó. Así que nada, desde donde esté, decirle a Ana que mientras estemos en algún lugar representando este partido, llevaremos en alto ese legado y esa enseñanza de compromiso que nos dejó a todos. Por lo menos yo lo haré, porque uno se debe de nutrir y de aprender de esas grandes personas como ella que dan la vida en lo social y justamente por los que menos tienen. Esa para mí era Ana Fuentes. Así que nada, decirle a la familia que, si bien Ana no está físicamente, sepan que está con todos nosotros, que está en el corazón de cada uno de nosotros, compañeros del partido nacional, y obviamente bien lo sé que está en el corazón de cada uno de los que aquí están, desde su familia hasta sus amigos y amigas que están acá acompañando. Creo que más allá de este reconocimiento que le estamos haciendo acá, señor Presidente, tenemos que dar un paso más porque Ana lo merece y porque esta Junta tuvo el privilegio de tenerla acá sentada, en esta banca que está vacía. Esta junta de la cual integro hace tantos años, vi perder muchísimos compañeros y de algunos de ellos está el reconocimiento en el pasillo, hay fotos de algunos de ellos que se nos fueron en el uso de su función como Edil Departamental. Por lo tanto, señor Presidente, el mayor reconocimiento que esta Junta Departamental puede hacer es que junto a los compañeros que hoy no están y que están reconocidos allí en aquella pared en el pasillo, voy a proponer que también haya una foto de Ana Fuentes. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, señor Edil. Así será. Tiene la palabra el señor Edil De León.

SEÑOR EDIL RAFAEL DE LEÓN: Buenas tardes. Un saludo a la familia de Ana. Nosotros conocimos a Ana en este plenario. Tuvimos la oportunidad de compartir fuera de este ámbito en los corredores muchas conversaciones sobre el Chuy, sobre la realidad política de este departamento. Ella defendía su ciudad y su localidad con mucho ahínco. Era una mujer de pocas palabras, pero muy frontal. Era la sensación de que nos llevábamos lo que tuvimos la oportunidad de conocerla poco. Siempre con su idea y con su palabra justa, aceptando también, a veces, otro punto de vista diferente que no es fácil de conseguir. Entonces, nos quedamos con ese recuerdo de alguien frontal que trabaja para la sociedad, como se dijo acá, principalmente defendiendo su ciudad natal y su gente. Entonces, nosotros la tenemos en nuestro recuerdo a pesar de estar en diferentes partidos, con mucho respeto y con mucho cariño. Era una militante como pocos, porque donde uno iba, ella estaba. Si íbamos a la barra del Chuy, estaba en la barra del Chuy. Si recorríamos algún barrio o algún lugar con algún problema, ella siempre estaba pendiente de poder solucionar algún vecino. Así que, un saludo muy especial a la familia y un recuerdo muy especial para ella desde nuestro lugar, con el mayor de los respetos que nos merece. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Para continuar, tiene la palabra el señor Edil Eber Amarilla.

SEÑOR EDIL EBER AMARILLA: Presidente, si no lo toma a mal, preferiría que era la palabra Edil desde el Partido Nacional, y en nombre del Frente Amplio, con mucho gusto voy a hacer uso de la palabra una vez que los compañeros Ediles del Partido Nacional, que quien corresponde en este momento, le rinda su homenaje.

SEÑOR PRESIDENTE; Perfecto, señor Edil. Tiene la palabra la señora Edil Fernanda Amorín.

SEÑORA EDIL FERNANDA AMORÍN: Bueno, buenas tardes. Yo soy de pocas palabras, un saludo muy fraterno a toda la familia de Ana y a todos los compañeros. Lo que yo voy a destacar, porque ya lo han dicho mis compañeros Ediles casi todo lo que era Ana y lo trabajadora y lo topadora que era. Lo que sí lo voy a llevar siempre en mi corazón eran las largas llamadas que teníamos y todo lo que me contaba, lo que se peleaba con el señor Alejo permanentemente, “y habla tú, Fernanda”, y yo digo, yo no puedo hacer nada, Ana, tú lo conoces más que yo. Pero ella siempre estaba peleando por su pueblo, por la Barra de Chuy, que la vimos también cuando se inundaban las calles haciendo canaletas y todo, era una luchadora impresionante. ¿Qué más decir? Ana está en todos nosotros, en cada uno me parece que dejó un pedacito de ella, una enseñanza, porque realmente de muy buen corazón, muy trabajadora y sin ver nada, ni partido político, ni estatus social, ni color de piel, ni nada. La verdad que estará siempre en nosotros y la recordaremos. Lo físico se fue, pero lo espiritual siempre estará entre nosotros y me adhiero también a la solicitud que hizo José Luis porque estaría muy bueno tener una foto de ella y para que todos la recordemos mejor. Muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señora Edil. Para continuar tiene la palabra el señor Edil Mauro Amorín.

SEÑOR EDIL MAURO AMORÍN: Gracias, señor Presidente. Buenas tardes a la familia, gracias por acompañarnos en una sesión tan importante para esta Junta Departamental y para la sociedad de Rocha entera. “El que alma sabe dar, endulza el

propio vivir, porque es triste ver sufrir pudiéndolo remediar.” Creo que en esa frase de Wenceslao Varela está plasmada Ana en cuerpo y alma. Anita, como nos gusta recordarla, con gran cariño, ella siempre fue un brazo tendido para darle una mano a quien lo necesitó. Salió de lo más bajo de los estratos sociales en base a esfuerzo y trabajo duro, logró llegar a ser una persona muy reconocida por todos los habitantes de Chuy y del departamento de Rocha. Creo que no hay una persona que esté vinculada a esta actividad y a lo social que no conozca el nombre de Ana Fuentes. Fue una laboradora social ejemplar que lo hizo con lo propio, con lo de ella, pero sobre todo con el corazón enorme que la identificó. Como muy bien decía la compañera Fernanda, es la cáscara que se va y el cerno que queda, nos queda ese ejemplo del corazón, de la entrega, el ejemplo del compromiso. En todos estos días de militancia, no hubo un día que no nos acordemos de Ana Fuentes y todo lo que entregó por la sociedad, porque uno cuando trabaja en política no trabaja por una divisa o por una bandera, trabaja con una bandera para la sociedad, y ese es el gran ejemplo que nos dejó Ana, el trabajo, el de darle la mano a quien más lo necesitara, nunca dejó a nadie a pie, una gauchasa era, siempre firme en el pedido, era insistente, persistente, hasta lograr lo que era justo, porque ella nunca tenía pedidos injustos, siempre los pedidos de Ana venían con una gran justicia social. Y ella logró cambios significativos para la sociedad y la gente que la rodeó. Admiré siempre eso de ella, la justicia de sus inquietudes. Somos más que conscientes de que ella nunca tuvo miedo ni se achicó con nadie para pedir lo que fuera pertinente, siempre pidiendo por su gente y nunca cayó en la solicitud de un beneficio propio, personal, que eso la hace más grande aún, cuando lo único que quiere es ver mejor a la sociedad, eso Anita fue de las personas que enaltece esta causa. Nos queda el mejor recuerdo, una gran ausencia la verdad, pero de nada nos sirven las lágrimas, de nada sirve ponerse triste si no seguimos su ejemplo y si no hacemos como ella que se nos fue con las botas puestas metiendo para adelante, luchando hasta el final. Muchísimas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor Edil. Para continuar tiene la palabra el señor Edil Andrés Morales.

SEÑOR EDIL ANDRÉS MORALES: Buenas tardes, un saludo a la familia. Bueno, me sumo a las palabras que han dicho mis compañeros y cuando decía a Rafael de lo frontal, yo le decía a Ana que no sólo frontal sino sin pelos en la lengua, porque ella era así, yo la conocí en una campaña rumbo a la Intendencia para las sesiones pasadas de Alejo y en el último acto de Alejo en el Chuy me acuerdo, yo perteneciente a la coalición del partido colorado y a la bancada 404, no me conocía y me fue a encarar “y vos quién sos”, me dice, no me voy a olvidar más de eso. Después de haberla conocido, mirá, más de una vez en la bancada 404 compartimos bizcochos y café. En realidad, agradecerle a la familia por lo que era Ana, porque la verdad una gran mujer y dejar en alto que hasta los últimos días antes del fatal desenlace, ella preocupándose todo el tiempo si la Banca estaba cubierta o no de la 404, hasta último momento mandando mensaje a ver si estaban ocupados o no la banca y eso la enaltece lo que era Ana. Así que simplemente y sumarme a la palabra de José Luis de pedir que pongan un retrato de ella ahí. Muchas gracias a la familia.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señor Edil. Para continuar tiene la palabra el señor Ernesto Abreu.

SEÑOR EDIL ERNESTO ABREU: Gracias señor Presidente. Buenas noches, un saludo a la familia de Ana y en segundo lugar quiero agradecerle al coordinador de la bancada del Frente Amplio por permitirnos expresar en primera plana, me parece que es bueno reconocer y agradecer cuando las cosas tienen un fin común sin mediar las divisas políticas. Se trata de una situación que sabemos todos, me adhiero a las palabras que han dicho todos los compañeros porque la verdad que sabemos de su militancia, de su trabajo, de su andar. Y en mi caso personal tengo que reconocer varias cosas, tuve la oportunidad de estar al frente de una oficina en Chuy y sin yo conocerla se presentó allí y se puso a disposición para que la población de Chuy si necesitaba algo, contara con ello. Yo trabajaba en la parte de la cédula de identidad, y allí ella si yo precisaba el vehículo estaba, si un vecino precisaba su traslado estaba, yo no la conocía para nada. O sea que en la parte social reconozco como en otras cosas todo su desarrollo y todo su empeño y toda su dedicación. Y bueno, posteriormente cuando logramos insertarnos en la política conocimos a Ana, muy buena, muy trabajadora, tuvimos la suerte de compartir con José Luis en una misma línea y bueno, allí como dijeron los compañeros, era el pie del cañón. Así que nuestro saludo a la familia, la tendremos presente y bueno, le comparto lo que se ha pedido que su recuerdo quede en el hall de esta Junta. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Tiene la palabra el señor Edil Hugo Remuñan.

SEÑOR EDIL HUGO REMUÑAN: Gracias, señor Presidente. Bueno, un saludo muy grande a la familia, todos los compañeros de la bancada que me precedieron, fundamentaron bien lo que era Ana, luchadora, incansable, rezongona, porque cuando no cumplíamos algo nos rezongaba, pero de buena manera, siempre preocupándose por el Chuy, siempre llamando, siempre estando presente y no había recorrida que no hiciéramos, nosotros a la frontera que no pasáramos por el boliche de Ana que nos recibía con los brazos abiertos. Se va a extrañar su presencia, se va a extrañar su manera particular de ser y pienso que la sociedad toda pierde una gran militante, militante social, militante política, preocupada por el desarrollo del lugar donde ella vivía, el Chuy justamente, preocupada por todo el departamento. Muy solidaria con los que no tenían y como dijeron acá algunos compañeros, nunca le preocupó de qué partido era, de qué color, ni nada. Su solidaridad era inmensa y le nacía el corazón. A veces era un poquito como osea, pero uno cuando lo llegaba a conocer sabía que eso era solo una cáscara que mostraba, pero en realidad era una persona muy dulce, muy amable. Nosotros tuvimos grandes charlas con ella. Y nada, yo pienso que Ana donde esté va a estar contenta de que nosotros sigamos tirando del carro para que el proyecto en que trabajamos juntos salga adelante. Como ya dijeron acá, ella va a quedarse en el corazón nuestro y siempre la recordaremos por todo lo bueno que hizo. Bueno, un saludo muy grande y comparto la propuesta de José Luis de que Ana tenga un reconocimiento en el pasillo de la Junta. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Para continuar tiene la palabra la señora Edil Vitoria Calabuig.

SEÑORA EDIL VITORIA CALABUIG: Buenas noches a todos. Ya los saludé a la familia. Somos todos del Chuy, nos conocemos. Ana me conoce desde que yo era chiquita, chiquita. Andábamos en la vuelta siempre con sus nietas. Yo empecé en la Junta acá, venía ella conmigo, siempre veníamos juntas. Me decía cómo tenía que actuar, cómo tenía... Retándome también, porque yo soy atropellada para decir las cosas a veces. Se extraña mucho, yo extraño la bocina en la puerta de casa. “Vico, ven que tenemos que hacer algo.” Y allá salíamos las dos, yendo y viniendo en el Chuy, en 18 Julio, en San Luis, que siempre peleó por San Luis también, por la Barra, siempre andábamos para arriba y para abajo llamándome. “No me atendiste el teléfono.” Me llamaba 3, 4 veces a veces porque yo en mis vueltas no llegaba a atenderla. Una persona muy solidaria que nunca le cerró la puerta a nadie a la hora que sea, siempre. Conocidos, no conocidos, del partido que sea, siempre estaban ahí. Siempre estaba ella el firme con todos. Muchas gracias por venir a todos, y saben que estamos siempre con ella.

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Edil Pablo Larrosa.

SEÑOR EDIL PABLO LARROSA: Bueno, buenas tardes, un saludo a la familia. En lo personal conocí muy poco a Ana, era una persona muy osca, como decían, pero, como decía Victoria recién, en un departamento chico como es Rocha nos conocemos todos, y siempre nos llegaron a oídos nuestros del trabajo social de Ana. En lo particular, voy a Chuy desde chico, tuve familia allá, y siempre me contaron lo mismo del trabajo que hacía Ana. Y hoy muchas de las cosas que faltan en la política es justamente el compromiso, y eso es lo que Ana tenía, el compromiso no sólo con la gente de su partido, sino con la localidad que ella representaba, o las localidades, como bien nombraron ahora, 18 de Julio, Barra del Chuy, Chuy. Así que, desde mi lugar, un saludo grande a la familia, el respeto obviamente por lo que fue Ana, por la trayectoria de ella, sobre todo en lo que fue la actividad social. Yo no la conocí mucho en lo particular porque éramos adversarios políticos, pero alguna vez llegamos a conversar algo, y sí, me dio esa impresión, una persona osca que primero te frena un poco, pero después es como estaban diciendo ustedes. Así que un saludo grande y mis respetos a la familia.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor Edil Larrosa. Tiene la palabra el señor Edil Amarilla.

SEÑOR EDIL EBER AMARILLA: Muchas gracias, Presidente. La verdad que esta legislatura ha sido una legislatura bastante difícil, de grandes pérdidas en todos los partidos políticos, referentes nacionales, departamentales. En nuestra bancada también hace muy poco tiempo, tuvimos la pérdida del compañero Edil Gonzalo Perera. Y bueno, ahora tenemos este reconocimiento a Ana, que la conocimos en la Junta Departamental, que tuvimos el privilegio de haberla conocido en la Junta Departamental. Y con algunas intervenciones ya vimos su característica, como bien dijeron los compañeros, una persona frontal, dura, pero de convicciones. Y son esas cosas que uno respeta a la hora de tener, frente a adversarios políticos, la posibilidad de discutir y de dialogar. Como bien decían los compañeros, uno habla desde la ignorancia de no tener el privilegio de tener el día a día, la cotidiana, de conocerlo un poco más. Pero sí preguntábamos cuando íbamos a Chuy, preguntábamos a conocidos, familiares, amigos, qué tal esta mujer que va a la Junta Departamental. Y créanme, había una

característica que todas las personas que le preguntaban me decían, es una mujer que va para adelante. Es una mujer que va para adelante. Y parece que hay una matriz en la ciudad de Chuy de mujeres que van para adelante. Y qué suerte tenemos los partidos políticos. Qué suerte tiene la política, los rochenses, de tener mujeres que van para adelante. Como bien decían los compañeros seguidores, yo escuchaba atentamente, muchas veces dejan lo formal de lado para atender las situaciones. Y son esas cosas que a veces los políticos con algunos años en políticas nos faltan. Nos falta un poco dejar de lado algunos formalismos y atender esos casos urgentes, las necesidades. Y esa impronta que tienen y que tuvo Ana para brindarse a la política con esa forma, habla muy bien, muy bien de nuestra cultura política, nuestros compañeros y compañeras, y sobre todo de las compañeras mujeres que tenemos en el partido político. Ojalá haya muchos más Ana Fuentes en la política, ojalá que esta Junta Departamental tenga el privilegio de tener más mujeres con esa impronta. Uno conoce, por supuesto, la trayectoria de las compañeras, en este caso del Frente Amplio, y las vemos laburar incasablemente, pero sabemos reconocer cuando tenemos en otro partido también mujeres de ese estilo. En la bancada del Frente Amplio un abrazo muy fraterno a la familia. En estos ámbitos legislativo que muchas veces discutimos y discutimos con vehemencia y muchas veces puede haber algún termino fuera de lugar, nunca vamos a dejar el lado humano, lo que nos une, esa cosa importante que tenemos, los seres humanos y los políticos rochenses, que mas allá de las adversidades podemos darnos un abrazo una mano como hizo el ex Intendente, unas felicitaciones a escasos días de una elección, y vernos con los compañeros Ediles y saludarnos cada uno como hicimos. Que estoy seguro que Ana también lo iba a hacer, de saludarnos de felicitarnos, porque eso es lo más importante. Lo más importante es poder continuar el día después, y hoy tenemos esta oportunidad de expresarnos, de formar parte de este reconocimiento, y agradecerle a la familia de estar presente. De haber traído la foto de Ana, tenerla ahí presente en la mesa de Presidencia y bueno a los compañeros Ediles que hicieron uso de la palabra, compañeros Ediles de su partido, bueno, sentimos mucho la pérdida, muy lindas las intervenciones, muy lindas palabras, muy lindo recuerdo. Y ojalá que... bueno, vamos a tener la predisposición de conversar la propuesta de José Luis Molina, junto con otros compañeros que también en esta legislatura nos han dejado, asique la predisposición del Frente Amplio de conversar esa propuesta de José Luis Molina, va a ser bienvenida la vamos a conversar y bueno, un abrazo muy grande a la familia. Y esperemos que este humilde reconocimiento sea bien tomado, porque no importa si estuviste un año, 15, 20 o 30 en la Junta Departamental, eso, la trayectoria siempre es relativo, importa desde el momento que te la juegas por tu gente, que te dan un espacio, que vienes que cumples, y que llegas a tu casa con el corazón bien tranquilo de haber hecho la tarea, y yo creo que Ana era una persona que venía, cumplía, cumplía con su gente, como bien dijeron los compañeros Ediles. Desde el Frente Amplio, nuestro respeto un abrazo a la familia.

SEÑOR PRESIENTE: Gracias señor Edil.

SEÑOR EDIL JOSE LUIS MOLINA: Si no hay alguien más anotado, voy a pedir disculpas porque voy a romper el protocolo y lo que significa esta sesión, pero en un homenaje tan sentido y creo que vamos a estar de acuerdo, más allá de lo político y todo

eso, yo quería pedirle a Alejo, no al ex intendente, sino al gran amigo de Ana Fuente que pueda tener unos minutos para también hacer uso de la palabra, pido disculpas al resto de los compañeros porque reconozco y sé que estamos saliendo del protocolo, pero si no hay más nadie anotado y así lo permiten, quería plantearlo. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Así será, señor Edil. Antes de darle la palabra al ex intendente Alejo Umpiérrez, en lo personal quisiera decir algo, un abrazo a toda la familia, a los hijos, a los nietos, a Celestino, a todos los vecinos que vinieron, aprendimos mucho de la señora Ana, yo la conocía de antes de la militancia, de ir a El Chuy a su comercio, de venir acá que ella venía en un placer y me decía, no llegues tarde gordito, así nos decían, no llegues tarde, cómo están la bancada, ¿están todos? Vamos que hay que sesionar, me acuerdo que siempre me decía, no vengas de mameluco gordito, es la verdad. Un abrazo para todos y de mi parte, prefería, pasó lo que pasó, pero no estar en este momento haciendo un homenaje, sino tener a Ana allí sentada donde está todavía su nombre en el mostrador allí. Gracias a todos, le damos la palabra al señor ex intendente Alejo Umpiérrez.

SEÑOR ALEJO UMPIÉRREZ: Muy buenas tardes compañeros, la verdad cuesta, perdónenme, pero no sé hablar desligado de las emociones, la verdad que esperaba muchas cosas menos tener que hablar en un homenaje a una compañera fallecida, a una militante nacionalista, a hablar como miembro integrante del Partido Nacional, pero quiero dejar todo eso de lado. Hablar de una amiga, con Ana se me fue un pedazo de la familia, es difícil explicar, especialmente a los otros compañeros políticos de otros partidos, los sentimientos que se generan, los entenderán perfectamente porque los viven con otros compañeros que tienen años de militancia, de trayecto, de compartir sueños, de ideas, les agradezco la gentileza y además el hecho de dedicar unas palabras, porque los homenajes son siempre mucho más importantes, no cuando lo hacemos los compañeros propios militantes de un partido, a nuestros propios personajes, hombres, mujeres, sino cuando desde otras banderas, generosamente, delicadamente, se inclinan, las diferencias se dejan de lado y se recuerda a la persona. Ana tenía una característica muy especial que uno debe reconocerla que quizás sea parte de una química fronteriza, cada pueblo, cada localidad tiene su personalidad y su identidad, por algo hay Mary Urse, hay Cortito Calabuig, hay Ana Fuentes, y son especímenes que los genera un microclima cultural que es la frontera, y mencioné tres de ellos, un partido diferente cada uno para mencionar sin duda que los hay mucho más, de la misma forma que La Paloma, Valizas o Lascano tienen sus propias improntas, obviamente hay algo allí que genera ese tipo de personalidades. Ana era por excelencia una transgresora, transgresora en el mejor de los sentidos y transgresora total, para Ana no había hora, partido, sector social, convencionalismo, ni nada, lo que Ana creía que era, había que hacerlo, aunque parezca una definición redundante, Ana era Ana y solo ella, es difícil reproducir esos moldes, además de esa característica de transgresora, Ana era tremendamente auténtica, por Ana no había un filtro entre su pensamiento y su voz, lo que te decía no había dos cosas, era eso, y por supuesto muchas veces te gustaba pero otras tantas no, y es más, más no te gustaban que las que te gustaban, esa era la realidad, pero había que escucharla, porque generalmente tenía razón, sería un problema de tiempos, de posibilidades, de momentos, pero lo que Ana pedía era justo de hambre. Para mí fue un

calvario Ana siempre, porque esto empezó antes de la política, con Ana empezamos primero en el mundo jurídico vía Celestino, imagínense un nobel abogado y escribano que pretende generar los primeros mangos para llevar el peso a la casa, y Ana era una usina de trabajo, pero no de ingresos, porque Ana te traía todos los casos de aquella gente que no tenía posibilidades económicas para tener una defensa apropiada, decía Alejo, esta fulana es amiga, la conozco, tienes que hacerte cargo porque allá van a la defensoría, no le dan bola, le dicen venga dentro de una semana, y esa era Ana, y así tuve juicios de alto trabajo jurídico y de poca recompensa económica, pero yo digo que valió la pena y se hacía por gente que de otra forma no accedía a la justicia, y eso en la primera etapa, porque en aquella época todavía no coincidíamos políticamente, coincidíamos de partido pero no de sector, pero hablar de partido con Ana es minimizarla, Ana excede la calidad de blanca, era una tipa que empujaba por lo que fuera, por quien fuera, por la causa que fuera y fuera de quien fuera, no podríamos encasillarla como una cuestión, por más que era fervientemente blanca y fervientemente nacionalista, su acción siempre fue mucho más allá, en todos lados donde estuvo, y estuvo en todos lados, porque eso es lo que hay que reconocer, es más, si no la invitaban ella se metía, era así, ella iba a estar, y además con esa característica tan particular, porque cuando la vida te permite mejorar en base al esfuerzo, es buena cosa no olvidarse de las raíces, y Ana nunca, nunca se olvidó, y eso es importante en la vida, te puede ir bien pero nunca te debes olvidar de donde saliste, y brindó amor a raudales, a toda su familia, que la biología era apenas fue un detalle, y no solamente a su familia sino que se dedicó a cuanta persona a ayudar, externamente, era una ONG sobre dos patas, tenía la característica y quienes vivían en Chuy posiblemente les pasara lo mismo muchas veces cuando tenían algún lugar de responsabilidad, ven conmigo, te agarró Ana, ven, súbete que te voy a llevar a un lado, y a ese lado había un problema a solucionar, y que bueno eso, que bueno porque esa insoportabilidad de Ana era productiva, fructífera, es el necesario cable a tierra que tiene que tener la política con la sociedad, en todos los partidos, en todos los partidos, por esencia la política es representar y el peligro de cuando llegas a determinados lugares, entre comillas de poder, una palabra que la uso con mucho cuidado, no me gusta, tienes el peligro del aislamiento, de encerrarte, de que quizá haya más quienes te suben la oreja de que quienes te reclamen cosas, y Ana era en ese sentido también transgresora, y siempre desde el cariño, desde el afecto, desde el amor que nos unió en más de 30 años de relación, era la que te tiraba la oreja siempre, Ana nunca fue condescendiente y debo decir que si me aplaudió alguna vez, me aplaudió de casualidad, fue más veces la que me relajó que la que me aplaudió, pero como siempre digo, y se lo he dicho a muchos compañeros que militan en política o están en el lugar de responsabilidad, generalmente la lógica pública tiene que ser esa, los aplausos tienen que ser escasos, porque quienes estamos en esferas de decisión pública tenemos que hacer lo que tenemos que hacer, y por lo tanto si la ecuación se cambia de que hay 100 puteadas por cada aplauso, hay algo que no están dando bien y tú no lo estás percibiendo, y Ana era eso, Ana era el reclamo constante a toda hora, en todo momento, siempre, y además esa fervor, esa pasión que la tenía con la militancia, con el Chuy y con su familia, porque Ana fue una gran mamá gallina en su hogar, yo siempre me imaginé la casa como una casa de

gitanos, siempre me la sentía así, la casa de Ana, una casa donde entran todos, salen todos, tú de repente estás interactuando con parientes, entran vecinos, amigos, personas que necesitaban algo, golpeaban y nadie se iba a la casa de Ana sin lo que necesitara allí, de su solución, lo mismo que en su restaurante, allí si había plata, se comía y si no había plata, también se comía, y ese era el lugar obligado de parada de muchos gurises, de los cuidadores de coches, que obviamente hoy día la deben estar extrañando. Perdónenme que esto no es un discurso, simplemente recordar a un ser querido, Ana era energía en movimiento, Ana era como ese dibujito animado, que no sé cómo se llama, era una cosa que era impresionante, una topadora como la definieron por ahí, que es una palabra que yo utilicé muchas veces con ella, donde no había horario, no había formalidad, no había nada, Ana, yo estaba en el despacho de la intendencia y Ana entraba, no preguntaba, se puede entrar, permiso, no, no, Ana abría la puerta, y eso es una definición, y además lo más importante de todo que esto lo hizo todo siendo mujer, con todas las dificultades que ello implica, que generó un espacio donde en todo caso cuesta mucho, que es el mundo político que sigue siendo reacio a la inclusión y a la participación de la mujer de todos los partidos, porque sigue costando, por más que creo que todo lo tenemos incorporado en nuestra cabeza, no logramos materializarlo, y creo que se hizo justicia el día que Ana se sentó en esta junta departamental, porque ya había alguien que era vocero, no de un partido, sino de un lugar, una región, era Ana, porque Ana representaba a través de su voz a todos los vecinos, cada vez que pedía o planteaba algo o iba a plantear una inquietud o cualquier dependencia dentro del gobierno departamental. La van a extrañar ustedes, la van a extrañar, pero también nosotros. Muchas gracias, compañero.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor Celestino Larrosa

SEÑOR CELESTINO LARROSA (ex esposo): Bueno, buenas tardes. No es una linda oportunidad para hablar acá, porque lo que han hablado de la que fue mi compañera durante muchos años, por supuesto que me conmociona, a mi familia también, mis hijos, mis nietos, Ana era la matriarca de esta familia, sin lugar a dudas, y con ella tengo cuatro hijos, tengo cinco nietos, tengo tres bisnietos, y tengo una historia de vida. Más allá de que hace mucho tiempo nosotros no estábamos como pareja, pero sí estábamos como núcleo familiar, y teníamos discusiones muy arduas, que creo que yo nunca tuve discusiones políticas con nadie más que con Ana. Ana era una topadora, como dicen todos, pero se llevaba todo por delante. Siempre me discutía y me peleaba con ella. Yo conseguía diez personas en el comité, Ana me corría cinco, pero fue así toda la vida, y así la acepto. En esta oportunidad, en esta elección, yo no quería más discutir con nadie, y decidí que yo me iba a quedar en la barra y que Ana llevara el comité del Chuy adelante, y lo estuvo llevando hasta su último momento, cuando no pudo más, se fue a la casa y se quedó, ya no volvió al comité ni a la calle. Pero yo sé que fue una gran mujer, yo sé que fue una gran amiga mía también, porque independientemente de más de 20 años separados, que yo precisaba cualquier cosa, Ana estaba. Pero no solo yo, cualquier persona en Chuy que precisara cualquier cosa, Ana estaba. Yo sé que mis hijas se sienten muy orgullosas de su madre, fue una persona que arrancó de nada y llegó a tener un lindo capital en Chuy. Lo hizo ella todo a esfuerzo, a sacrificio, en algunas oportunidades yo estaba y la ayudaba, pero después de una época yo me fui y

ella siguió para adelante y le dio para adelante en todo. Yo sé que no era una persona de mucha instrucción, yo sé que no era una persona que tuviera un hablar fluido, no era, no era así, esa no era su impronta. Ella era una persona que sí trataba de solucionarle problemas a la gente, fuera del partido que fuera, del color que fuera, del estamento social que fuera, no había ningún inconveniente. Siempre que Ana pudiera, Ana estaba. Yo sé que tuve una gran compañera. Las discrepancias personales son cosas aparte que no tienen nada que ver con esto. Yo estoy reconociendo aquí a la persona pública que fue Ana Fuentes, pero también la reconozco como parte fundamental de mi familia. Yo tengo hijos, pero no solamente Ana siguió con la familia nuestra, sino que también en determinado momento se metió en una ONG y se hizo responsable de otros chiquilines que estaban con problemas del INAU. Lo llevó a la casa, lo tuvo y está hasta hoy el chiquilín en la casa. Lo quiere como un hijo también y lo crió como un hijo. Y en ningún momento que pasó cualquier cosa que hubiera pasado con cualquiera de los chiquilines, nunca les volvió la espalda. Siempre estuvo en primera fila peleando por ellos. Y eso habla muy bien de ella. Yo no voy a ser yo el que venga a exaltar a Ana Fuentes acá. Ustedes lo han hecho y han hablado de ella con justicia, porque todo lo que dijeron, todo es cierto. Todas las cosas que dijeron la pintan en cuerpo y alma. Y no tengan duda, Chuy va a sentir muchísimo la falta de Ana Fuentes. Mucha cantidad de gente de Chuy va a seguir necesitando como hasta hoy, pero Ana Fuentes no va a estar. Yo sé que Ana Fuentes inició su carrera política, su vida política, en las elecciones del año 94, integrando la agrupación de Marga Sosa, en la cual estaba junto con ellas y trabajaron las tres en conjunto con Mari Urse. Mari Urse es discípula de Ana en el tema político. Ana Fuentes fue fundadora de la Comisión del Barrio Samuel y de los Reyes y de los Niños y de todo lo que hasta el día de hoy explota Mari Urse. Mari Urse trabajó muchos años y siguió trabajando. Los regalos grandes los hacía Ana Fuentes de su bolsillo. No vi a Mari nunca poner de su bolsillo un peso para comprar un juguete, pero no voy a desconocer que sí lo ha hecho y ha pedido colaboración en todos lados. Pero sé que Ana siempre estuvo, siempre estuvo. Y Ana Fuentes, aún en partidos diferentes, cada vez que Mari Urse precisó de Ana Fuentes, Ana Fuentes siempre estuvo. Y lo dice Mari Urse en cualquier lado, no lo digo yo. Así que yo creo que la tarea de Ana fue mucho más allá de lo que puede significar el Partido Nacional. Que es un partido muy grande, que es un partido solidario, que es un partido de muchas cosas. Pero Ana fue una persona de su mundo, una persona de su localidad. Peleaba por la Barra, la Barra de Chuy hoy tiene la Policlínica Bernardo Ventura reabierto, porque Ana Fuentes peleó por ella, pero a capas y espadas por ella. Hasta que se logró. Cuando las inundaciones, las primeras inundaciones en el año 2021, Ana se pasó con la camioneta de ella sacando gente de todos los lugares donde había gente que estaba aislada. Llevando comida. Cuando el tema de la pandemia, llevaba la camioneta de ella para poder repartirle comida a la gente que estaba aislada. Es decir, no es que fuera una cuestión de... No, lo hacía como que si fuera una obligación que le estuvieran pagando para eso. Y nunca recibió ninguna cosa. Ponía comida, ponía cosas para la comida para poder hacer los platos más grandes, más suculentos, que la gente pudiera pasar menos frío. No estoy hablando acá de alguien, porque yo estoy hablando de una persona con la cual conviví muchos años y tengo hijos en común, nietos en común y tengo bisnietos en común. Era

y va a seguir siendo la matriarca de la familia. Sé que mis hijas y mis nietos van a sentir muchísimo la muerte de su madre. Van a sufrir muchísimo porque la abuela no va a estar para los nietos. Los bisnietos, ¿no? Todos. Es decir, todos estaban... Es decir, como decía el Alejo, era una gallina grande con una cantidad de pollitos en la vuelta. Pero todos, todos estaban debajo del ala de la madre, de la abuela y de la tía, porque también tenía sobrinas, que las trajo de Montevideo y las palanqueó hasta el día de hoy. Yo creo que fue, más allá de que me comprendan las generales de la ley, yo creo que fue una mujer como muy poca en Chuy. Le dije, al otro día que falleció Ana, yo le dije, acaba de morir el segundo Samuel de Chuy. Y no tengan duda que lo es. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Señores Ediles, no habiendo más intervenciones finalizamos la sesión.

Así se hace siendo la hora 18.59.-

JUAN C. NAVARRO
Secretario General

DANIEL FONTES
Presidente